

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO DE 14 NOVIEMBRE DE 1908

Nº 341

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

## Santo Evangelio

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IX, versículos 18 al 25, según San Mateo.

"En aquel tiempo, hablando Jesús á las turbas, he aquí un Príncipe se llegó á El y le adoró diciendo: Señor, ahora acaba de morir mi hija; mas ven, pon tu mano sobre ella y vivirá. Y levantándose Jesús, le fué siguiendo con sus discípulos. Y he aquí una mujer que padecía flujo de sangre doce años hacía, llegándose por detrás tocó la orla de sus vestidos. Porque decía dentro de sí: Si tocare tan solamente su vestido, seré sana. Y volviéndose Jesús y viéndola, dijo: Ten confianza, hija: tu fe te ha sanado. Y quedó sana la mujer desde aquella hora. Y cuando vino Jesús á la casa de aquel Príncipe y vió los tañedores de flautas, y una multitud de gente que hacía ruido, dijo: Retiraos, pues la muchacha no es muerta, sino que duerme. Y se mofaban de El. Y cuando fué echada la gente, entró y la tomó por la mano. Y se levantó la joven. Y corrió esta fama por toda aquella tierra."

### REFLEXION

No faltaba fe á aquella pobre y desgraciada mujer; pero su fe

era imperfecta, pues creía que por lo menos había de tocar el vestido del Señor para quedar sana. Menor es todavía la nuestra y más remisa si no tenemos confianza de sanar de todas nuestras enfermedades espirituales cuando logramos la dicha, no ya de tocar el vestido del Redentor, sino de aposentarle en nuestro pecho por medio de la Comunión. No todos los que tocaban al Señor sanaban, sino los que le tocaban con fe y devoción: así como no medran todos los que comulgan, sino los que lo hacen con las disposiciones necesarias.

### ¡Católicos, á la prensa!

Un gran movimiento se ha iniciado ultimamente en nuestra madre España entre los católicos, á favor de la Buena Prensa.

Yes que allá se ha comprendido la importancia del asunto, dados los brillantes éxitos que los católicos alemanes, aunque en minoría en su país, han obtenido por medio de la prensa y que por ese medio seguramente continuarán cosechando.

Aquella comparación de que los alemanes católicos no tenían en 1814 más que un solo periódico, que en 1848 se contaban 14, en 1870 ascendían á 50, y en 1890 llegaron á 272, siendo de ellos 94 diarios, 48 trisemanales, 55 bisemanales, y 75 semanales, y esto sin contar las revistas quincenales, mensuales, bimensuales, número hoy duplicado, contando allá el perio-

dismo suscritores no por millares sino por millones, despierta de su letargo á los católicos españoles, dormidos al calor satisfactorio de que los habitantes de la nación son católicos, y ocupándose más de esas cábalas é intrigas propias del Bajo Imperio en los días de su decadencia, que de los intereses sacrosantos de la Iglesia.

El Obispo de Jaca, grande apóstol de este despertar de la España católica, lanza estas vibrantes palabras: ".....Contemos, un a m o s, disciplinemos nuestras fuerzas. Con el clarín del periódico despiértese á los dormidos; así anímese á los cobardes; oigan la voz de alerta, para que no se dejen sorprender los confiados: llámese al arma á todos los que sirven para estas pacíficas luchas. El que sepa escribir, que escriba; el que tenga entrada en casa de los ricos, traiga sus limosnas á las administraciones de la Prensa; el que influya en las masas populares, reparta entre ella pródigamente las buenas lecturas...."

Y en realidad han empezado á contarse, y resultan hoy: 48 diarios, 28 bisemanales y semanales y 66 entre decenales, quincenales y mensuales, en todo 106 periódicos, número ciertamente bajo para una nación enteramente católica comparada con la Alemania, protestante en su mayor parte. Dormidos, y confiados en lo que llaman catolicismo acendrado, se han dejado tomar las posiciones por

la balumba de periódicos que esparcen error, mentira y vicio, lo mismo entre las clases cultas que entre las masas populares de España.

Y después de todo, como que ya escuchan con interés estas palabras del Obispo de Jaca: "Con una mano arrancad la cizaña maldita del periódico anticlerical para echarla al fuego y con la otra esparcid á los cuatro puntos del horizonte, para que llegue á cubrir toda la tierra, la civilizadora simiente del buen periódico".

En efecto, los seminaristas de Sevilla, con aprobación de sus superiores y del Arzobispo iniciaron un gran movimiento que va tomando cada día mayor auge.

La obra de propaganda de la Buena Prensa constituyó su centro en España en el Seminario de Sevilla, siendo el órgano de la Empresa el periódico "*Ora et Labore*". Setenta Seminarios con la aprobación de sus Obispos tienen ya adherida esta cruzada hoy, y prepárase la campaña de verano, en la que tomarán parte 10.000 seminaristas que en las vacaciones se esparcirán por todo el territorio español, yendo de ciudad en ciudad, de pueblo en pueblo, por las aldeas, caseríos y los campos, esparciendo periódicos católicos, procurándoles suscriptores, y al mismo tiempo recogiendo los malos é impíos y empeñándose en que las gentes borren sus nombres de las listas de suscriptores de esta prensa corrompida y corruptora que lleva á la inteligencia el error, al corazón el vicio, la inmoralidad y la corrupción.

Se considera por los Obispos un apostolado muy propio de esa juventud que aspira al Sacerdocio, y que así prácticamente se ensayará en su misión del porvenir, cuando ya investida del carácter sacerdotal, sea cada uno de sus individuos la luz y sal de la tierra.

Ultimamente se ha celebrado en Zaragoza la segunda Asamblea Nacional de la Buena Prensa, cuyas deliberaciones ha seguido toda España con gran interés. En ella han brillado los mejores oradores que tiene hoy la buena causa. Sus sesiones han sido un recuento de las fuerzas y una exhibición de entusiasmos de los católicos que se han penetrado de la urgente necesidad de la cruzada de la Buena Prensa. Y este recuento de fuerzas y entusiasmos no ha podido ser más satisfactorio.

En la protestante Holanda también los católicos se ocupan con marcada solicitud de la prensa, celebrando la asamblea de Haarlenz, en la que se ha tratado exclusivamente de la propaganda de la buena doctrina por medio de la imprenta.

Sabido es además que en Francia é Italia la Buena Prensa se abre campo merced á las recomendaciones incesantes del Episcopado.

Sírvannos todas esas noticias de aliento y estímulo á los católicos de nuestra república, para que en breve podamos ver elevada la Prensa Católica nacional al rango que justamente debe ocupar en Costa Rica, llegando cuanto antes á llenar, por lo menos, los dos grandes vacíos que ahora tanto son de lamentar, á saber: un diario escrito con criterio católico en un todo, de modo que aparezca por completo informado por la doctrina de Cristo, y fundación de una revista católica artística como una necesidad para combatir la prensa ilustrada neutra llena de espíritu de frivolidad.

Hoy vemos entre los católicos acumuladas muchas energías y despertar de propósitos muy firmes de lucha contra la mala prensa. ¡Animo, pues, católicos, adelante con el mismo entusiasmo hasta conseguir frutos perfectos y abundantes para bien de nuestra religión y de nuestra patria!

## ECUADOR

"Dice la excelente Revista *Razón y Fe*: —En carta particular se nos comunica una noticia de mucho consuelo: "El célebre revolucionario y Presidente durante más de un sexenio de la república del Ecuador, don Ignacio de Veintemilla, ha tenido una muerte edificantísima. Al fin de su dilatada vida de más de ochenta años, después de hacer una larga y fervorosa confesión con el Rector de los Padres agustinos, ordenó que se le trajera el Santo Viático con la mayor solemnidad, como en efecto se verificó, acompañándole una banda de música y un piquete de tropa, y llevando el guión, entre lucido y numeroso concurso, el Comandante militar de la plaza, general don Hipólito Moncayo. Antes de recibir á su Divina Majestad, cuenta un testigo presencial, se expresó en estos términos: "Señores, pido perdón por la vida escandalosa que he llevado.... Se me ha tenido por impío, pero declaro que no lo he sido. No he perseguido á la Iglesia, y si tiene algo de qué lamentarse del tiempo de mi gobierno, que se sepa que en mis actos no hubo odio ni deseo de persecución, sinó condescendencia con las personas que rodeaban y sostenían mi gobierno. De todos modos, quiero morir reconciliado con la Iglesia y con mi Dios, y vuelvo á pedir perdón, suplicando á los que están presentes que lo hagan saber á todos. Sépase, además, que nunca he sido masón, ni me he afiliado á ninguna secta". Y dirigiéndose luego al anciano general Moncayo prosiguió: "General, en estos momentos se ven las cosas de otro modo; que mi ejemplo le sirva á Ud. de experiencia". A continuación recibió el Viático con mucha compostura y edificación. Los periódicos radicales han salido fuera de sí con esta conversión".

# El Arbol de la Vida

Juguete cómico-dramático en tres actos

Escrito en verso por

TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

## ESCENA VI.

Experiencia sola, señalando á la

Unión que se aleja.

### SONETO

E. Lazo divino, vínculo de amor,  
Sublime ideal del pensamiento humano  
De la deidad el poderoso arcano  
Que da materia al sabio pensador,  
Solo tu nombre é influjo bienhechor  
Nunca se invoca por el hombre en vano  
Eres la Unión, la poderosa mano  
Que une las criaturas al Creador.  
Tú sola cambias la desierta faz  
Del mundo y con tu solo nombre  
Los eslabones de la dulce paz.  
Fuerza que estrecha nítido sol z,  
Fruición divina en la mujer y el hombre.  
Si vale un pueblo, vale unido más.

## ESCENA VII.

Experiencia y Discordia

Dis. (ap.) Es muy raro que es  
[ta vieja  
Se halle sola por aquí  
Cuando junto con la Unión  
Hace rato que la ví.  
Ahora me las paga todas  
Si se opusiere á mi intento  
Y no me ayuda en mis  
[planes  
Ni secunda mi elemento.  
Voy á saludarla. (vuelta á ella)  
E. Tonta! (con desdén)  
Que la temo tal vez cree  
Y que puede cuadyuvar  
A su designio mi fe.  
D. Feliz encuentro... (con per-  
fidia)  
E. (ap.) Embustera. (con re-  
pugnancia)  
Miserable adúladora.  
Conviene fingir como ella.  
(vuelta) Gracias, gracias  
[mi señora.  
Sola?  
Dis. Sí, y es muy extraño  
Verme sola en este día  
Pues mi oficio como el tuyo  
Necesita compañía.  
E. Como siempre hay decep-  
[ciones  
No sería cosa extraña...  
(con ironía)  
Que pensaras en morir

O de monja ó de ermitaña.  
En cuanto á mí voy de  
[paso

En pos siempre del Destino  
Para ser de los mortales  
Conductora en su camino.

D. Yo pensé que exasperada  
Por los muchos desengaños  
Te venías á meter

E. Si me llamaran vendría,  
Bien podría suceder,  
Soy maestra y su doctora

Dis. (ap.) Qué arrogante! La  
[provoco  
Segura de que en la riña  
Yo la venzo, y ya sin ella  
Soy la reina, soy la niña.

E. (ap.) En su corazón malvado  
Algún designio medita  
Y cree suya la victoria

D. Ya que por fortuna mía  
Estamos solas... (amenaza-  
zante)

E. Quien sabe (si sea para  
desgracia)

D. (ap.) Tanto valor no me  
[cabe...  
(vuelta) Pues bien quiero  
[que cerréis  
Tu tribuna de consejos  
Y no me pongas más trabas  
Con tus prédicas de viejos.

E. Yo, imposible.

D. Pues acabas... (amenaza-  
zante y feroz)

E. En mis manos hoy tu vida.  
Te atreverás? Miserable!

D. A todo... (saca un esto-  
que)

E. Siempre atrevida  
Y qué, ignoras que yo  
[estoy  
Por mi padre protegida??

D. Tú aferrada en la unidad  
No das entrada al progreso  
De la ciencia.

E. Qué pervierte???

D. No permito y lo confieso.

E. Pues te mato.....  
E. Nada logras.  
Vive siempre la Experiencia

D. En tus leyes? Yo las cam-  
[bio  
Con mi intriga y falsa  
[ciencia.

(Continuará.)

# ¡Qué plancha!

Brenes Mesén debe estar de un humor de todos los diablos .....y con sobrada razón.

Figúrense nuestros lectores que á raíz de la gran manifestación de los católicos al Delegado de Su Santidad, se les mete entre ceja y ceja á los allegados de ese Sr. Brenes Mesén hacerle también otra manifestación á este apóstol de la *moral independiente*, manifestación que fuese naturalmente como una prueba tangible y concluyente de que si el Representante del Pontificado tiene aquí quienes le veneran, en cambio don Roberto no deja de poseer buen número de prosélitos que le tienen ofrendados sus corazones.

Y dicho y... al hecho, se pensó en la manifestación.

Y Brenes Mesén, de gran etiqueta, se trasladó el sábado á San José para regresar en la tarde del domingo 8 y recibir las aclamaciones de los que le aman.

Y Mr. Fillipi entre tanto no se daba punto de reposo, enviando emisarios á todos los simpatizadores con la deschristianización de Heredia, para que estuviesen puntuales á las 5½ p. m. del domingo, en la Estación.

Y en efecto, casi á la misma hora en que el domingo anterior se congregó todo un pueblo para recibir al Delegado de Su Santidad, se hallaban en la Estación ¡qué risible contraste! todos los mesenianos que pueden ser enumerados así:

El Consejo del Liceo;

El Cuerpo de profesores del Liceo;

Los alumnos de ambos sexos del Liceo;

Unas pocas, muy pocas personas particulares;

Curiosos en escaso número.

Y el Sr. Brenes Mesén bajó del tren.....y se lanzaron vivas tan geniales y expresivos como éste: "¡Viva la juventud franca y sin temores!"

Y se encaminó la *gran* manifestación hacia el Liceo laico tras el Sr. Brenes Mesén que marchaba con el semblante demudado, sudando el quilo, acongojado, corrido, víctima de visible abatimiento, porque jamás se imaginó que el círculo de sus simpatizadores fuese tan estrecho.

Después, desde uno de los balcones del Colegio bisexual hubo de dar las gracias á los manifestantes (aquellos no tenía remedio) y nervioso y amoscado, manifestó que esperaba que esas demostraciones de que era objeto naciesen del corazón.... Como que ponía en tela de juicio la sinceridad de aquello que más parecía una tomada de pelo en toda regla.

No obstante, el cronista ad hoc de La Información nos habla de la "lluvia de flores que azotó las mil cabezas de aquellos manifestantes." *Risum teneatis?*

Miren que tiene gracia este cronista Mr. Fillipi.

Sin embargo, nosotros le ofrecemos una buena gratificación si nos demuestra que en la tarde del domingo hubo en la Estación de aquí 300 individuos, aunque para completar ese número tenga que incluir los curiosos, que lo eran en su mayoría las personas allí reunidas.

Entre tanto Brenes Mesén debe estar que trina, de un humor endemoniado..... y tiene razón: Irlo á poner en la picota del ridículo.....!

*Un mirón.*

## DE GRECIA

Relativamente con las noticias que nos traen los periódicos de las desgracias que en otras partes han su edido á consecuencia del temporal, podemos decir que aquí no ha habido nada de notable: no obstante, tengo noticia que en Santa Gertrudis se hundió, ó despenó una manzana de cañal que tenía un Sr. Vargas á orillas del "Achiote". A Salvador Barrientos de San Roque se le fué sobre un yurro, un pedazo de montaña, llevándose un trecho de camino carretero, quedando por lo tanto aislada la vivienda de don Ramón Vargas. En "Los Angeles", el lunes 10 en la noche, se le fué

á don Nazario Esquivel media manzana de cañal sobre el río "Vigia", cortándole la corriente, y haciendo suspender sus aguas 15 metros sobre su nivel; cuando pudo romper la presa, se llevó una orilla de montaña de Josefa y Guillerma Matamoros del lado de San Roque. El 20 encontró Roque Matamoros un pececillo muerto en el playón que quedó á orillas del río. A don Macedonio Barrantes, convecino de Esquivel, se le hundió una manzana de terreno plano quedando, según me dijo, á 15 varas de profundidad.

Así es que Dios nos ayude si el mal tiempo continúa y nos hacemos sordos á tan claros avisos; y seguimos con el corazón endurecido cuando... ¡quién sabe si de un momento á otro llegamos á la presencia de aquel Juez inexorable y cuando ya no es tiempo de trabajar, con las manos vacías de buenas obras!— Aprovechemos los últimos momentos que nos quedan, ya que nadie sabe cuantos son; socorriendo los pobres, sosteniendo el culto divino, contribuyendo con largueza con limosnas para sostener y mejorar la prensa que se ocupa en defender nuestros cristianos principios contrarrestando algúntanto esa ola formidable de impiedad que nos abruma,

[Continuará]

*Corresponsal.*

## NOTAS

**Hoy** á las 12 m. será la repartición de ropas á los pobres por la Sociedad de Hijas de Santa Isabel y mañana se celebrará la fiesta patronal de esa misma Sociedad con misa solemne á las 9 a.m., en la que predicará el Presb. don Isidoro Carrillo, y asamblea general de socias á la 1 p.m., en el Salón de Catecismo, para leer el informe anual y elegir la nueva directiva.

**El 6** de diciembre próximo se efectuará un turno general de la provincia á beneficio del Hospital de ésta.

**Murió** en días pasados la Sra. Josefa Chaverrí v. de Soto. Enviamos á su familia nuestro pésame sentido.

**Al** señor don José Salguero felicitamos por el nombramiento recaído en su persona para Agente de Policía de San Roque de Grecia.

**Habrá** el 29 del actual, entusiasta turno en Santa Bárba-

ra por iniciativa del progresista Cura de esa villa, á beneficio del templo parroquial.

**Al** Sr. Cura de esta parroquia Presb<sup>o</sup> Calderón se le ha perdido un libro recientemente empastado, que contiene las Conferencias predicadas por el P. Alvarez en Cuba y Barcelona y las "Cartas de un sacerdote católico"; como tiene en alta estima ese volumen por su rareza, agradecerá le sea devuelto por la persona á cuyas manos haya ido á parar. Dará una gratificación.

**Se** vende en el Hospicio de Huérfanas de esta ciudad un bello estandarte de la Inmaculada Concepción elaborado por las niñas de ese asilo. Entenderse con la directora del plantel para detalles.

## LA ESPERANZA

*Rogelio Bernini*

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

Se desea comprar una incubadora. Dirigirse á esta imprenta ó al apartado N<sup>o</sup> 4 de la Oficina de Correos de Heredia.

*Tipografía de L. Carlin G.*